

CRITICA DE LIBROS

Anales del Instituto Médico Beneficencia de Navarra. Volumen VI, Año 1968.

Siguiendo su ya tradicional costumbre, el Instituto Médico de la Beneficencia, perteneciente a la Institución Príncipe de Viana de la Diputación de Navarra, ha publicado el tomo VI correspondiente al año 1968, en donde se reúnen una serie de valiosos trabajos que fueron expuestos en sucesivas conferencias durante el año 1967.

Constituye motivo de especial satisfacción ver cómo progresa la inquietud médica en los distintos centros sanitarios de la provincia, y más concretamente en Pamplona donde actualmente adquiere rango universitario.

Queremos felicitar en primer término al Dr. Avelino Alvarez Alonso, que siendo el actual Presidente del mencionado Instituto de la Beneficencia Provincial de la Institución Príncipe de Viana, ha dirigido y organizado el curso motivo de estos Anales. Por otra parte el contenido del mismo ha tenido, salvo algunas excepciones, una dedicación preferente a los temas de mayor actualidad oncológica y por ello, sanitarios y clínicos de gran experiencia han ido desarrollando los problemas más relacionados con su especialidad: Dres. Viñes Ibarrola y Viñes Rueda, Estudio sanitario del cáncer en Na-

varra; Dr. Carlón Maqueda, Organización de la lucha; Dr. Goñi Arregui, Etiología; Dr. Garralda Goyena, Digestivo; Dr. Alcalde Echeverría, Genital femenino; Dr. Amat Erro, Oftalmología; Dr. Ortiz de Landázuri, Paraneoplasias; Dr. Zorrilla Dendarieta, Radionúclidos; Dr. Música Echarte, Neumología. El conjunto de todos estos trabajos constituye una indudable visión de un tema tan de actualidad y en donde se hace patente su importancia sanitaria en esta región.

Por otra parte se recogen trabajos aislados sobre temas diversos y en donde han intervenido: Dr. Viñes Rueda, Aspectos sanitarios actuales de la caries dental; epidemiología y profilaxis; Dr. Fairón Guillón, Neurodistrofia e infección focal; Dr. Civerira, Diabetes y embarazo y el Síndrome de la hiperglobulinemia Alfa-2; Dres. Andérez y Cebolleda, Alteraciones de la función renal en la hipertensión arterial; Dr. García Orcoyen (S), Física y protección de radiaciones; Dr. Sánchez Martín, Tratamiento del hipertiroidismo; Dr. Garralda Goyena, Cirrosis infecciosas.

Quisiéramos para terminar mencionar las aportaciones clínicas del Dr. Alvarez Caperochipi, del Servicio del Dr. Alvarez Alonso, sobre problemas y exploraciones arteriográficas.

Todo ello es expresión de un deseo de

progreso, y nos sentimos plenos de satisfacción al confirmar cómo se desarrollan las inquietudes clínicas en una ciudad que por sus especiales características reúne condiciones excepcionales para ser una auténtica ciudad universitaria.

E. Ortiz de Landázuri

Pratique de la psychotherapie de groupe.

Publicado bajo la dirección de P. B. Schneider. Edición universitaria G. Barberá y Prensa Universitaria de Francia. Florencia. París 1965. 235 páginas.

Se recojen en este volumen, las sesiones de trabajo del Seminario Internacional de Psicoterapia de grupo, que se celebró en Lausana el año 1963, bajo la presidencia del profesor P. B. Scheneider y con la asistencia de 40 participantes, de países francófonos, principalmente.

El libro está dividido en ocho capítulos de los cuales los cinco primeros recogen las comunicaciones fundamentales, el sexto está destinado a dar cuenta de los seminarios prácticos, el séptimo refiere, en resumen, las discusiones de los sub-grupos de trabajo, agrupadas bajo el título de "problemas técnicos", y por último, un octavo capítulo en el que se concreta, tras una exposición crítica de los trabajos del Seminario, un intento de síntesis y conclusión.

Los temas objeto de comunicación se distribuyen así:

1. "Diferencias y analogías entre los grupos psicoterápicos y grupos de discusión", presentado por G. Genevard.
2. "El problema de las indicaciones de las psicoterapias de grupo", con dos co-

municaciones, una de P. Jordi sobre "Esbozo de los problemas planteados por la indicación y la formación de un grupo analítico", y otra de P. C. Racamier sobre "Indicaciones del psicodrama analítico y de las acciones socioterápicas en las psicosis".

3. "Técnica y evolución de los grupos de discusión" de Ch. Durand y Cl. Cherpillod.
4. "La psicoterapia de grupo en la clínica psiquiátrica" de R. Battegay.
5. "La formación de los psicoterapeutas de grupo", asimismo, con dos comunicaciones: una del fallecido profesor B. Stokvis sobre "la formación del terapeuta de grupo", y otra de R. Schlinder sobre "Psicoterapia didáctica de grupo con psicoanalistas".

Cada una de estas sesiones, que en el libro se corresponden, como hemos dicho, a los cinco capítulos, está seguida de la discusión del tema.

La amplitud de los puntos tratados hace difícil una crítica de conjunto, aunque prescindieramos de los seminarios prácticos y de los "Problemas técnicos".

Podemos referirnos, no obstante, a las líneas generales en que se desarrollan las diversas intervenciones: Así, los trabajos de Jordi y Racamier tienen una orientación analítica, y se preocupan más de los problemas que plantean la dinámica transferencial y contratransferencial, que de la propia dinámica del grupo en sí, a la que incluso Jordi considera expresión de un *transfert* negativo, que es fuente de resistencias. Prácticamente en esta línea también los *rappports* de Genevard y de Schlinder.

La otra tendencia la representan Durand, Cherpillod, Battegay y, en menor grado, el profesor Stokvis. Su atención está más dirigida a los fenómenos del grupo como tal, que al análisis de la dinámica de las